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LA 
ENREDADERA

¿QUIÉN LA 
REGARÁ HOY?

AHORA SÍ RECIBEN DIPUTADOS A 
ADÁN LÓPEZ.
Luego de, prácticamente, darle con la 
puerta en la nariz, los diputados locales 
programaron las cosas para recibir al 
secretario de Gobernación, ADÁN 
AUGUSTO LÓPEZ. Y fue porque el 

equipo del  funcionar io 
federal hizo el protocolo 

al que el acto obliga, 
que es solicitar a 

esa soberanía ser 
recibido en el 
P l e n o  y 
o p o r t u n i d a d 
para exponer un 
tema. Ya con la 

petición formal, 
l o s  d i p u t a d o s 

programaron la 
sesión para la visita del 

s ec re t ar io,  a  la  que 
también asistieron los titulares de los 
Poderes Ejecutivo y Judicial, y hasta 
funcionarios estatales y presidentes 
municipales. ADÁN LÓPEZ les dio por 
su lado al “reconocer” que a las 
legislaturas nunca se le había dado la 
importancia que tienen y nunca había 
acudido un funcionario federal a un 
Congreso local. Su visita resultó ser 
histórica pues… 

FORTALECE EL FUNCIONARIO SU 
PRECAMPAÑA.
La visita de ADÁN AUGUSTO LÓPEZ 
ya se me hacía sobrada porque desde 
la otra vez que iba a venir y que ya no 
fue recibido, los legisladores –aunque 
muy ofendidos porque había fiesta en 
su casa, pero nadie los había invitado- 
manifestaron que estaban de acuerdo 
y votarían a favor la reforma que el 
encargado de la política interna del 
Gobierno Federal venía a promover, 
explicar y pedir el voto, así que realmente 
ya no había necesidad de que viniera y 
menos porque, dado que a estas alturas 
creo que ya van 17 Congresos estatales 
que la avalan y eso le da mayoría, no 
tiene caso seguir visitando a los diputados 
para tal fin, pero él está aprovechando 
todos los reflectores que se puedan para 
fortalecer su precampaña… 

ERNESTO GONZÁLEZ ROMO RECIBE 
UN REVÉS.

Aprovechando que vino 
e l  s e c re t ar io  de 

Gobernación, el 
d i p u t a d o 
m o r e n i s t a 
E R N E S T O 
G O N Z Á L E Z 
ROMO le pidió 
que intervenga 
para que ya calme 

la tormenta que 
h a y  e n t r e  l a 

g o b e r n a d o r a  d e 

C ampeche,  L AY DA SA NSORE S 
SANROMÁN y los MONREAL, RICARDO 
Y SAÚL. El primero ya hasta pidió el 
desafuero de la controversial mujer y el 
segundo ya la denunció por faltarle al 
respeto a nuestro segundo himno nacional 
mexicano, La Marcha Zacatecas. Pero 
LAYDA también ya le sacó a toda la familia 
MONREAL una lista con las propiedades 
que tiene cada uno; es decir, un día sí y 
otro también, saca algo de la manga para 
restregarles algo y meterle el pie a 
RICARDO rumbo a la presidencial. Pero 
ADÁN le dijo que la Segob no tiene 
competencia en eso… pos bueno.

FABIOLA RODRÍGUEZ LLAMA LA 
ATENCIÓN.
De los que hablan poco –o casi nada- 
pero cuando lo hacen es para que se 
volteé a ver a su municipio es la alcaldesa 
de Susticacán, FABIOLA RODRÍGUEZ 
SALDÍVAR, quien se lleva los laureles 
a compartir con los habitantes de su 
pueblo, ya que recibirá la declaratoria 
de Municipio con Historia, Identidad y 
Cultura. Dicho nombramiento será 
otorgado este día por los integrantes 
de la Legislatura local en una sesión 
solemne que se dignarán a visitar este 
hermoso lugar. Poco se habla de 
Susticacán, pero el denominador común 
es que es el más limpio de todo 
Zacatecas. Ojalá lo consideraran para 
nombramiento de Pueblo Mágico y se 
hicieran más esfuerzos por llevar 
tur ismo,  aunque dicen  que los 
pobladores no quieren porque luego 
les ensucian sus calles…

M A RIO DE LG A DO TI E N E Q U E 
ASEGURAR LA CDMX.
Ya que andan bien entrados definiendo 
las candidaturas al gobierno de algunos 
estados, MARIO DELGADO, líder 
nacional de Morena, tiene que arreciar 
los esfuerzos para asegurar no solo una 
candidatura sólida, sino que 
le dé la garantía de 
triunfo y su partido 
se quede con la 
J e f a t u r a  d e 
Gobierno de la 
CDMX. En su 
última encuesta, 
M A S S I V E 
CALLER dio a 
conocer que un 
s e g m e n t o 
representativo de la 
población de la capital 
del país, considera que 
Morena es el partido por el partido que 
votaría si hoy fuesen las elecciones, lo 
que obtuvo 39.4%, de ir junto con el 
Partido del Trabajo y el PVEM; sin 
embargo, la coalición Vamos por México 
le pisa los talones con 36.8% y muy 
abajo, casi imperceptible, queda MC, 
con 3.8%. Si se duerme, lo alcanzan…

RAMONA VERDE

Dudas, comentarios, reclamos y, sobre todo, felicitaciones, escríbenos a ramonaverde08@gmail.com
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  -Ya le pasé sus saludos
a su amigo Murillo Karam...
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PINTAN MURO 
EN APOYO 
DE SHEINBAUM

ZACATECAS, ZAC.- CERCA DE 
LA ENCANTADA, SOBRE LA VÍA 
DEL TREN, HAY UN MURO GI-
GANTESCO EN APOYO A LA 
CANDIDATA POR LA PRESIDEN-
CIA DE MÉXICO EN 2024, 
CLAUDIA SHEINBAUM, QUE 
DICE: “LA CORCHOLATA FAVO-
RITA DE ZACATECAS”.
TEXTO Y FOTO: GABRIEL RODRÍGUEZ 
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RATIFICA DAVID MONREAL 
RESPALDO A PLAN MILITAR DE AMLO
ZACATECAS, ZAC.- A nombre del 
Gobierno del Estado, el mandatario 
David Monreal Ávila expresó al se-
cretario de Gobernación, Adán Au-
gusto López Hernández, el total 
respaldo a la reforma constitucio-
nal que amplía el plazo de las Fuer-
zas Armadas en tareas de seguri-
dad hasta 2028, toda vez que, dijo, 
la acción responde a la exigencia 
de las familias de tener tranquilidad 
y paz social en México. 

Así lo expresó ante el Poder Le-
gislativo estatal, al acompañar al 
secretario de Gobernación quien 
acudió a comparecer ante el pleno 
para entablar un diálogo democrá-
tico con los diputados, a fin de cons-
truir acuerdos y consensos en tor-
no a la aprobación de dicha reforma.

En ese contexto, David Monreal 
refrendó su compromiso de conti-
nuar apoyando la Estrategia Nacio-
nal de Seguridad del presidente, 
"porque no sólo se ciñe a la labor de 
contención de la delincuencia, sino 
que también atiende las causas de 
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fondo que originan la violencia”. 
Señaló que, tras la decisión 

de acogerse a dicha estrategia 
mediante el Plan Zacatecas II, la 
acción se ha traducido en resul-
tados efectivos para los cuales 

han sido determinantes las fuer-
zas armadas, con la colaboración 
de las corporaciones estatales. 
Es decir, el mandatario aseguró 
que, gracias al esfuerzo coordi-
nado entre los órdenes de go-

APOYA FRANCISCO MURILLO 
PRESENCIA DEL EJÉRCITO 
EN ZACATECAS

ZACATECAS, ZAC.- Se requiere de 
la presencia de la Guardia Nacio-
nal (GN) y del Ejército para ayudar 
en las tareas de seguridad pública, 
señaló el Fiscal General de Justi-
cia, Francisco Murillo Ruiseco.

“En lo cotidiano se requiere la 
presencia del Ejército y la Guardia 
Nacional, eso es un hecho inne-
gable, por eso aplaudimos los co-
mentarios del secretario de Go-
bernación, los aplaudimos y los 
apoyamos, es lo correcto y lo que 
se requiere para nuestro estado, 
Zacatecas”.

Lo anterior fue dicho por el fis-
cal ante la visita de Adán Augusto 
López a la entidad para explicar 
los motivos de la reforma a la 
Guardia Nacional.

Al respecto, también comentó 
que se necesitan fortalecer las 
instituciones, “no solo la Fiscalía, 

TEXTO Y FOTO: JESÚS CASTRO 

SUPERA IZAI METAS EN DENUNCIAS

ZACATECAS, ZAC.- Derivado del 
incremento en el interés de los 
ciudadanos por obtener informa-
ción pública, este año se han re-
gistrado 610 recursos de revisión 
y 485 denuncias por parte de ciu-
dadanos que desean obtener in-
formación pública, así lo informó 
el Pleno del Instituto Zacatecano 
de Transparencia, Acceso a la In-
formación y Protección de Datos 
Personales (Izai).

Los comisionados Fabiola Torres 
Rodríguez, Nubia Barrios Escamilla 
y Samuel Montoya Álvarez detalla-
ron a través de un comunicado que 
se superaron las 142 denuncias que 
se interpusieron en 2021 y prácti-
camente se rebasaron los 612 re-
cursos que se registraron en el 
2019, que hasta entonces eran las 
cifras más altas desde el surgimien-
to del órgano garante.

Respecto al ejercicio 2021, du-
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el Poder Judicial y la Secretaría de 
Seguridad Pública, estos tres en-
tes son fundamentales para poder 
construir un sistema de justicia 
que nos ayuden a disminuir las 
brechas de impunidad”.

FINANZAS DE LA FISCALÍA
En cuanto al tema financiero, se-
ñaló Murillo Ruiseco que la sema-
na pasada se tuvo una reunión 
con la Secretaría de Finanzas, con 
quienes gracias al apoyo se ce-
rrará el año de manera buena.

“Traíamos un faltante de 2 mi-
llones 600 mil pesos para cerrar 
el tema de combustible, ya al día 
de ayer quiero decir que la Secre-
taría de Finanzas ya nos está re-
portando esa cantidad”. 

FORTALECER PARA 
COMBATIR HOMICIDIOS
También comentó que buscan re-
plicar las estrategias que se im-

plementaron en el combate al se-
cuestro para bajar el índice de 
homicidios que se ha presentado 
en la entidad.

En este sentido, señaló que ya 
se firmó un convenio entre el Go-
bierno Federal y el estado, para re-
cibir mayor fuerza operativa, pero 
no solo de la Guardia Nacional o del 
Ejército, sino de otras instancias 
como la Coordinación Nacional An-
tisecuestros y de otras áreas, con 
quienes se trabajará ahora para 
reducir el número de homicidios.

Al respecto señaló, que en 
comparación con el año 2021, con 
corte al mes de octubre, 2022 re-
presenta una disminución de ho-
micidios del 21 por ciento.

Añadiendo que en Fresnillo se 
detuvieron a cuatro personas, tres 
adultos y un menor, que el día de 
hoy fueron vinculados a proceso y 
podrían estar relacionados con va-
rios homicidios en ese municipio.

rante el mismo periodo enero a no-
viembre se resolvieron 290 incon-
formidades por recursos de revisión, 
mientras que en 2022 esta cifra se 
ha duplicado, superando el 210 por 
ciento. Lo mismo en el caso de las 
denuncias por incumplimiento en 
obligaciones de transparencia, mis-
mas que en el año anterior suma-
ban 127 y a la fecha son 455, es de-
cir, más del 320 por ciento.

Lo anterior, explicó la comisio-
nada presidenta, hace evidente 
que se ha avanzado en socializar 
el derecho de acceso a la infor-
mación, así como las herramien-
tas al alcance de la ciudadanía para 
exigir que se garantice.

De las denuncias que han re-
sultado procedentes en el año 
2022, un 75.5 por ciento se han 
declarado fundadas, derivando en 
la instrucción del Pleno a que se 
publique la información corres-
pondiente en la Plataforma Nacio-
nal de Transparencia.

bierno, se ha logrado la disminu-
ción de la incidencia delictiva.

En ese sentido, dijo a los dipu-
tados que para el pueblo de Zaca-
tecas es esencial contar con los 
consensos necesarios para que 
pueda entrar en vigor la citada re-
forma y la del Artículo 5 Transito-
rio del Decreto que creó la Guardia 
Nacional.

Continuó su argumento al se-
ñalar que México enfrenta un mo-
mento complejo y detener la inse-
guridad y la violencia es, sin titubear, 
el mayor pendiente en la mayoría 
de las entidades federativas. Por 
ese motivo, agregó, frente a un reto 
de esta magnitud, es necesario 
fortalecer el diálogo entre todas 
las fuerzas políticas en el país.

Monreal Ávila reconoció, por 
tanto, la actitud y disposición de 
sus compañeras y compañeros 
gobernadores, quienes han ma-
nifestado su respaldo a esta re-
forma, que también busca esta-
blecer un fondo permanente de 
apoyo a las entidades federativas 
y municipios destinado al fortale-

cimiento de sus instituciones es-
tatales y municipales de seguridad 
pública.

“Es fundamental que todas y 
todos los gobernadores, quienes 
tenemos el más alto honor de pro-
teger el bienestar de la sociedad, 
actuemos con alturas de miras y 
podamos mantener la unidad y la 
cordura en tiempos políticamen-
te convulsos, agregó, en el Poder 
Legislativo, donde también se die-
ron cita magistradas y magistra-
dos del Poder Judicial, presidentes 
municipales y el Fiscal General de 
Justicia de Zacatecas, Francisco 
Murillo Ruiseco. 

El mandatario estatal agregó 
que, como gobierno progresista, 
coincide con el principio básico 
del Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador de que no habrá paz 
sin justicia social y, en esta labor, 
es absolutamente primordial con-
tinuar con el respaldo de las Fuer-
zas Armadas, “pues su probidad, 
profesionalismo y respeto a los 
derechos humanos de la ciuda-
danía está demostrada”. 
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BUSCA ADÁN AUGUSTO LÓPEZ 
EL APOYO DE LEGISLADORES
ZACATECAS, ZAC.- Adán Augusto 
López Hernández, secretario de 
Gobernación, acudió al pleno de 
la Sexagésima Cuarta Legislatura 
para entablar un diálogo con los 
diputados en torno a la reforma 
constitucional federal que permi-
tirá la permanencia de las fuerzas 
armadas, en tareas de seguridad 
pública, hasta el año 2028, y que 
ésta sea aprobada en Zacatecas, 
pese a que ya fue avalada por el 
Senado y la Cámara Baja y 22 con-
gresos locales.

En una sesión especial, a la que 
acudieron presidentes municipa-
les, el rector de la Universidad Au-
tónoma de Zacatecas (UAZ), ma-
gistrados y el propio gobernador 
David Monreal, el titular de la po-
lítica interna del país, aseguró que 
Zacatecas podría ser el estado 23 
en aprobar la reforma, y que aun-
que algunos diputados y actores 

TEXTO Y FOTO: MARIELA DÁVILA

DISPUTA ENTRE RICARDO MONREAL 
Y LAYDA SANSORES NO NOS COMPETE: SEGOB

políticos pensarán que era ociosa 
su comparecencia por tener ya el 
aval de 22 congresos, por lo que 
consideró que era importante 
compartir opiniones al tiempo de 
reconocer y expresar respeto a 
los legisladores.

Los diputados del bloque ofi-
cialista y aliados mostraron su res-
paldo a la reforma, mientras que el 
bloque plural de la oposición seña-
ló que es necesario un cambio de 
estrategia debido al fallido plan 
Zacatecas II, ya que el estado vive 
momentos álgidos en materia de 
seguridad y salud, y hoy la pobla-
ción está ávida de mensajes de es-
peranza, pero sobre todo de una 
respuesta de las autoridades, ase-
guraron la panista Karla Valdéz y 
el diputado morenista Ernesto Gon-
zales Romo, quien se declaró inde-
pendiente por un día para poder 
-dijo- aunque sea chairo de cora-
zón, con toda la libertad e indepen-
dencia que la ocasión requería.

Por su parte, la priísta Gabrie-
la Monserrat Basurto Ávila con-
minó al secretario a ver la pelícu-
la real de la situación que vive la 
entidad en materia de seguridad, 
al tiempo de recordarle que la 
Constitución ya establece el uso 
de las fuerzas armadas para te-
mas de seguridad, y cuestionó la 
estrategia de abrazos y no balazos 
que ha llevado al país a registrar 
el mayor número de homicidios 
dolosos que en sexenios pasados. 

En su mensaje final Augusto 
López reconoció el apoyo de to-
dos los senadores de Morena, PT, 
PES, y algunos del PRD y del PRI 
que se pudo construir la reforma 
constitucional, y explicó el funcio-
namiento y  tareas en seguridad 
pública por parte de las fuerzas 
armadas, con base en resolución 
de la SCJN y de la Corte Interame-
ricana de Derechos Humanos; 
para que su intervención sea con 
carácter extraordinaria y tenga 

NOMBRAN A NUEVO JUEZ Y RECONOCEN DE ELIA MA. AGUILERA

ZACATECAS, ZAC.- El licenciado 
José Iván Pasillas Flores, fue nom-
brado juez de Control y Tribunal 
de Enjuiciamiento, luego de que 
aprobara con satisfacción los re-
quisitos para desempeñar esta 

plaza, además de contar con ex-
periencia jurisdiccional en la ma-
teria y 15 años al servicio del Po-
der Judicial, es así que rindió 
protesta de Ley ante el Pleno del 
Tribunal Superior.

De igual manera, en sesión de 
Pleno, la trayectoria de la licen-

ciada Elia Ma. Aguilera González, 
fue reconocida durante su pro-
ceso de jubilación.

A nombre del Poder Judicial, 
el magistrado Arturo Nahle Gar-
cía, expresó a la funcionaria su 
agradecimiento por el trabajo 
que siempre desempeñó con 

lealtad, responsabilidad y hones-
tidad; “deja usted un gran legado 
a esta institución, además de ser 
un ejemplo de servidora pública 
para quienes aquí permanece-
mos en el ejercicio de nuestras 
funciones”.

Elia Ma. Aguilera, ingresó a 

laborar en 1994 y se desempeñó 
como secretaria de Trámite, se-
cretaria de Acuerdos en diferen-
tes juzgados del Estado, así como 
jueza interina y finalmente, di-
rectora de la Central de Actua-
rios, Notificadores y Peritos de 
la capital.
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ZACATECAS ZAC.- Luego de la se-
sión especial que el secretario de 
Gobernación, Adán Augusto López 
sostuvo con diputados locales, 
aseguró que en Zacatecas hay 
hijos predilectos de Zacatecas, 
como los hay de Tabasco, Aguas-
calientes, Guanajuato y todos los 
estados del país, al señalar que 
“aquí cabemos todos” en alusión 
al 2024.

Flanqueado del gobernador 
del estado y de la mayoría de los 
diputados, el encargado de la po-
lítica interna del país aseguró que 
la disputa entre el senador Ricar-
do Monreal y la gobernadora de 
Michoacán Layda Sansores, es 
un asunto entre particulares en 
el que no se enfrascará, aunque 
se trate de asuntos políticos, en 
los que señaló no se tiene injeren-
cia desde la Segob.

En conferencia de prensa y a 

TEXTO Y FOTO: MARIELA DÁVILA pregunta expresa de los medios 
de comunicación aseguró que él 
no es una “corcholata”, dicho que 
endosó al presidente de la repú-
blica Andrés Manuel López obra-
dor y conminó a no comer ansias 
por la sucesión presidencial de 
2024 y que su responsabilidad en-
comendada por el Ejecutivo Fe-
deral es velar por la seguridad in-
terna del país y dialogar sobre las 
bondades de la reforma de la Guar-
dia Nacional.

Sobre si su presencia y gira 
por los estados para hablar de este 
tema obedece a una campaña 
proselitista con miras a la candi-
datura presidencial, Augusto Ló-
pez negó que exista dicha preten-
sión, ya que aseguró se trata que 
con la reforma que impulsa por 
los estados, se trata de fortalecer 
a los entes autónomos como las 
fiscalías y los poderes judiciales y 
ganarle la batalla a la inseguridad 
en Zacatecas.

DIPUTADOS PIDEN CAMBIO DE ESTRATEGIA DE SEGURIDAD ANTE VIOLENCIA INCONTROLABLE

una regulación, en tanto que ade-
lantó se apoyará con más recur-
sos a Zacatecas para tareas de 
seguridad, fondo que saldrá de los 
28 mil millones de pesos decomi-

sados a la delincuencia organiza-
da, de los cuales 45 por ciento será 
para fuerzas armadas, 35 por cien-
to para los estados y el resto para 
los municipios.
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FIRMAN 55 ESCRITURAS PARA LOTES DE LA CAPITAL

REFUGIADO SIRIO NARRA LOS 
HORRORES DE LA GUERRA EN SU PAÍS
ZACATECAS, ZAC, En la Universi-
dad de la Vera-Cruz (UVC), el con-
ferencista mexicano Juan Pablo 
Ortiz Monasterio presentó a su 
colega sirio Rinas Fahrid Alamad, 
refugiado en México desde 2017, 
quien viene de huir de los horrores 
de la guerra en su patria.

Ambos ofrecieron una charla 
didáctica a los alumnos de ese cen-
tro educativo con el nombre de “For-
jando una Cultura de Paz”, donde el 
planteamiento central fue: “Más allá 
de los dolores de los actuales con-
flictos en México, ¿sabes en reali-
dad lo que es una guerra como la 
que ocurrió hace poco en Siria?”.

Al disertar en la materia, Rinas 
Fahrid explicó a los presentes que 
muchas veces en Siria se habló 
de causas justas para llevar a cabo 

los genocidios, “pero lo cierto es 
que yo nunca vi ninguna causa 
justa en el hecho de matarse en-
tre hermanos”.

Fahrid Alamad, egresado de la 
Licenciatura en Relaciones Inter-
nacionales de la Universidad Ibe-
roamericana de la Ciudad de Mé-
xico narró la multiplicidad de 
episodios de destrucción que tu-
vieron lugar en la capital, Damasco.

El narrador dijo que en ese mo-
mento era un adolescente de 17 
años y que en ese conflicto, su pa-
dre y hermanos perdieron todo: 
casa y propiedades; “nos vimos pre-
cisados a huir de Alepo, por lo que 
caminamos una distancia como la 
de la ciudad de México a Guatema-
la para entrar en campamentos de 
refugiados donde formábamos co-
las para comida y con un solo baño”.

Para el sobreviviente, dicha 

guerra representó en términos 
humanos la disolución de todas 
sus esperanzas.

“Pero la destrucción y los de-
rramamientos de sangre no han 
cesado en esa zona que abando-
namos, los aeropuertos se con-
virtieron en pistas militares, se 
acabaron al gas y la gasolina y sur-
gieron todo tipo de terroristas 
amenazantes, nuestra moneda 
estuvo como a 4 mil por dólar y 
todo era caos y destrucción”.

En aquellos momentos el in-
ternet dejó de funcionar y ahí en 
el desierto comprendí que ahora 
teníamos al desierto por casa, 
cuando antes yo tenía mi propia 
habitación con baño.

TEXTO Y FOTO: GABRIEL RODRÍGUEZ

ZACATECAS, ZAC.- Este jueves el 
Gobierno del Estado y el ayunta-
miento capitalino encabezaron el 
evento de firma de 55 escrituras 
para igual número de lotes en la 
colonia España I.

En representación de David 
Monreal, el secretario de Desarro-
llo Urbano, Vivienda y Ordenamien-
to Territorial, José Luis de la Peña, 
aseguró que con la firma de las es-
crituras se otorgará certeza jurídi-
ca a los posesionarios de estos lo-
tes de fraccionamientos urbanos, 
en una de las colonias que por mu-
cho tiempo estuvieron irregulares, 

se informó en un comunicado.
El funcionario estatal dijo que 

el contar con certeza jurídica en 
los predios es sumamente impor-
tante para que su inversión esté 
segura y les sean otorgados de-
rechos y obligaciones sobre la pro-
piedad, además de que les permi-
tirá asegurar un futuro bien 
planificado para su familia.

Este objetivo, como lo expresó 
el propio mandatario, sólo será po-
sible mediante el trabajo coordi-
nado con los distintos órdenes de 
gobierno y con la ciudadanía; es 
decir, cumpliendo cada quien con 
lo que le corresponde para aspirar 
a una sociedad más justa y equi-

tativa, afirmó.
La firma de estas escrituras 

corresponde a un acto de justicia 
social mediante el cual, en esta 
nueva gobernanza, “refrendamos 
la determinación de redoblar es-
fuerzos para que ustedes y sus 
familias cuenten con las condicio-
nes necesarias para salir adelante”.

“Para esta administración no 
hay municipios ni más ni menos im-
portantes, todos somos Zacatecas 
y como tal se trabaja y se gobierna, 
con altura de miras, de la mano con 
los ayuntamientos. Así nos lo ha ins-
truido el Gobernador y así es el ac-
tuar de quienes integramos su equi-
po de gobierno”, dijo.

ECODIARIO

INICIA CONGRESO INTERNACIONAL 
DE INVESTIGACIONES 
HUMANÍSTICAS Y EDUCATIVAS

ZACATECAS, ZAC.- Este miércoles 
arrancó el primer Congreso Inter-
nacional de Investigaciones Hu-
manísticas y Educativas, organi-
zado por la Universidad Autónoma 
de Zacatecas (UAZ) en las insta-
laciones del Consejo Zacatecano 
de Ciencia y Tecnología (Cozcyt), 
donde durante tres días, sostie-

ECODIARIO nen un encuentro académico in-
vestigadores, docentes y estu-
diantes de universidades de 
diferentes estados de la república 
mexicana y del extranjero.

Ángel Román Gutiérrez plan-
teó en su discurso inaugural, tener 
la seguridad de que, en este con-
greso, “se producirán plantea-
mientos de manera horizontal, 
para la solución de problemas en 

este caso sobre la educación, que 
tanta falta nos hacen. Es indispen-
sable ahorita poner sobre la mesa, 
dentro de la agenda, y discutir, no-
sotros como académicos, ceo que 
va a ser el mejor resultado que se 
va a obtener”.

CONTINÚA LEYENDO 
DA CLICK AQUÍ

HAZ CLICK AQUÍ              
PARA VER MÁS 

https://bit.ly/3tuouoY
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ENTREGAN APOYOS A ESCUELAS DE ZACATECAS Y GUADALUPE

RECONOCE RUBÉN 
IBARRA LEGITIMACIÓN 
DEL CCT DEL SPAUAZ

ZACATECAS, ZAC.- A fin de gene-
rar un espacio de intercambio de 
experiencias, evaluación e iden-
tificación de retos en torno al mo-
delo patrimonial de los Itinerarios 
Culturales de la Unesco, los días 
16, 17 y 18 de noviembre se lleva-
rá a cabo el Coloquio Internacio-
nal, Itinerarios Culturales: Camino 
Real de Tierra Adentro. Reflexio-
nes, experiencias y perspectivas.

Así lo dieron a conocer la ma-
ñana de este jueves, en conferen-
cia de prensa, los titulares del Ins-
tituto Zacatecano de Cultura (IZC) 
Ramón López Velarde, María de 
Jesús Muñoz Reyes; Carlos Au-
gusto Torres Pérez, director ge-
neral del Instituto Regional del Pa-
trimonio Mundial en Zacatecas, y 
José María Muñoz Bonilla, director 
del Centro INAH Zacatecas.

María de Jesús Muñoz Reyes 
dijo que las actividades del Colo-
quio vienen a cumplir con el pro-
pósito vocacional de esta ciudad, 
de ahí su reconocimiento por la 
iniciativa.

Carlos Augusto Torres, dijo que 
el Coloquio se realiza en el marco 
del 50 Aniversario de la Conven-

ción sobre la Protección del Patri-
monio Mundial Cultural y Natural, 
y estará organizado por el Institu-
to Nacional de Antropología e His-
toria, el Gobierno del Estado de 
Zacatecas y el Instituto Regional 
del Patrimonio Mundial en Zaca-
tecas, Centro Categoría 2, bajo los 
auspicios de la Unesco.

Este evento estará conforma-
do por etapas y tendrá como te-
mas el Camino Real de Tierra 
Adentro y el vínculo social con su 
legado patrimonial; la difusión del 
patrimonio cultural del Camino 
Real de Tierra Adentro; Políticas y 
tecnologías para el registro y con-
servación del patrimonio cultural, 
y Perspectivas tanto del Itinerario 
Cultural del Camino Real de Tierra 
Adentro como de otros Itinerarios, 
que se desarrollarán en siete con-
ferencias magistrales y seis me-
sas temáticas, a cargo de más de 
50 especialistas de América y Eu-
ropa, y autoridades.

ECODIARIO ANALIZARÁN ITINERARIOS CULTURALES 
DEL CAMINO REAL TIERRA ADENTRO

ZACATECAS, ZAC.- El rector de la 
Universidad Autónoma de Zaca-
tecas (UAZ) Rubén Ibarra Reyes, 
señaló que los resultados de la vo-
tación para legitimar el contrato 
colectivo dan muestra de que des-
de la administración no se intentó 
boicotear el proceso.

Lo anterior ante la votación de 
los agremiados al SPAUAZ quie-
nes este miércoles con más de 1 
mil 700 votos decidieron respal-
dar la legitimación del contrato 
colectivo en una votación que se 
realizó en el sindicato.

“Hay que decir de entrada que 
el interés que el sector docente de 
los universitarios tuvieron para 
este proceso fue muy importante, 
segundo por supuesto reconocer 
el resultado que es abrumador 
además”.

El rector añadió “el tiempo da la 
razón de todo y el resultado tam-
bién da muestra de un proceso en 
que la administración que yo enca-
bezo siempre fue proactiva, facili-
tadora, jamás se intentó ni impedir, 
ni boicotear, ni poner trabas para 
que este proceso se llevara de ma-
nera democrática, correcta y justa”.

Respecto al presupuesto para 

la UAZ para el ejercicio fiscal 2023, 
señaló que se ha manejado el tema 
con el secretario de Finanzas, Ri-
cardo Olivares, así como con el 
propio gobernador de Zacatecas, 
David Monreal, quienes han deja-
do de manifiesto el interés por una 
mayor solvencia económica res-
petando la transparencia y la ren-
dición de cuentas.

Sin embargo, dijo, al momento 
aún no se conocen cantidades y 
están a la espera de la propuesta 
“de entrada estamos buscando 
que no haya reducción ni dismi-
nución y que se considere el tema 
de la inflación por lo menos”.

TEXTO Y FOTO: JESÚS CASTRO

GUADALUPE, ZAC.- El goberna-
dor David Monreal Ávila encabe-
zó la entrega de Apoyos Educa-
t ivos para el  Bienes tar a la 
comunidad escolar de la prima-
ria Rafael Coronel.

En esta escuela, el mandatario 
estatal entregó, la tarde de este 
jueves, al director y a la Asocia-
ción de Padres de Familia apoyos 
económicos y en especie por el 
orden de 551 mil 172 pesos. 

Por la mañana, la secretaria 
de Educación, Maribel Villalpando 
Haro, entregó apoyos a las escue-
las de nivel primaria Francisco 
Berumen Varela y Benito Juárez, 
de la capital zacatecana, de acuer-
do con lo informado a través de 
un comunicado.

En esta institución educativa 
se entregaron apoyos que ascien-
den a un monto total de 694 mil 
573 pesos, mientras que a la pri-
maria Benito Juárez entregó una 
cantidad de 827 mil 411 pesos, 
también para sus dos turnos.

En su conjunto, se entregaron 
2 millones 073 mil 157 pesos, para 
beneficio de cerca de 2 mil niños 
de educación primaria.

Dicha inversión se verá refle-
jada en la compra de uniformes 
para los estudiantes, así como mo-

ECODIARIO

chilas escolares, kits de limpieza, 
balones de fútbol, herramientas 
de jardinería y pintarrones, mate-

rial que, sin duda, beneficiará a los 
planteles educativos de Zacate-
cas y Guadalupe. 

En esta cruzada por la edu-
cación participaron, Jorge Mi-
r a n d a C a s t r o  y  Ju l i o  C é s a r 

Chávez Padilla, alcaldes de los 
municipios de Zacatecas y Gua-
dalupe, respectivamente.
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PARTICIPA MARCO 
SALAZAR EN FORO DE LA 
LEY GENERAL DE EDUCACIÓN

ZACATECAS, ZAC.- El secretario de 
Vinculación con Instituciones de 
Educación del Comité Directivo Es-
tatal (CDE) del Partido Revolucio-
nario Institucional (PRI) en Zacate-
cas, Marco Antonio Salazar Valdez, 
participó en el tercer Foro de Con-
sulta de la Ley General de Educación 
en materia de educación inclusiva, 
organizado por el Senado de la Re-
pública y la Cámara de Diputados 
en la Ciudad de México. 

El foro se realizó con el objeti-

ECODIARIO vo de conocer las opiniones de 
personas con discapacidad, re-
presentantes de organizaciones, 
académicos y especialistas, sobre 
este tema y estuvo a cargo de las 
comisiones de Educación y de 
Atención a Grupos Vulnerables de 
la Cámara de Diputados. 

En su participación, el secreta-
rio de Vinculación con Instituciones 
de Educación pidió garantizar el 
goce del derecho a una educación 
de calidad para todas las personas 
y el pleno ejercicio del mismo.

Además propuso apostar por 

una infraestructura adecuada, 
contratar a personal capacitado 
y en constante formación y com-
batir la discriminación desde las 
instituciones educativas y entre 
la sociedad.

Marco Antonio Salazar Valdez 
destacó que la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN) invalidó 
el capítulo 8 de la Ley General de 
Educación por falta de consulta pre-
via a las personas con discapacidad. 
Motivo por el cual, el Congreso de 
la Unión convocó a los foros en ma-
teria de educación inclusiva. 

INAUGURAN MUESTRA“REPTILES 
DEL PASADO Y PRESENTE”
ZACATECAS, ZAC.- En el Museo In-
teractivo de Ciencias Zigzag se in-
auguró la muestra “Reptiles del pa-
sado y el presente”, coordinada por 
el Museo del Desierto de Coahuila, 
en la que se exhiben 27 especies 
de diversas partes del mundo.

La exhibición estuvo presidida 
por Sara Hernández de Monreal, 
presidenta honorífica de Sistema 
DIF Estatal y Hamurabi Gamboa 

Rosales, director del Cozcyt.
Hamurabi Gamboa, dio la bien-

venida a dicha apertura a dos es-
cuelas primarias y una telesecun-
daria, además de un Cecytez.

El funcionario añadió que dicha 
muestra pretende, sobretodo, co-
nocer, valorar y conservar a los rep-
tiles que forman parte de un eco-
sistema en convivencia entre los 
estados de Zacatecas y Coahuila.

“Qué mejor que realizar esta 
muestra en el Museo de Ciencias 

Interactivo, Zigzag para que nos 
visiten en esta muestra temporal”

La exposición permanecerá 
abierta hasta el próximo 10 de fe-
brero de 2023 en la sala de mues-
tras temporales.

En su momento, Sara Hernán-
dez de Monreal indicó que ese 
evento permite reconstruir el te-
jido social luego de la pandemia, 
con el fin de que los menores de-
sarrollen valores de conciencia 
social dentro de sus comunidades.

TEXTO Y FOTOS: GABRIEL RODRÍGUEZ

ANALIZARÁN ITINERARIOS CULTURALES 
DEL CAMINO REAL TIERRA ADENTRO
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INAUGURAN JORNADA DE CATARATAS EN JEREZ

BUSCAN MIGRANTES 
REGRESAR EL
PROGRAMA 2X1 
ECODIARIO

JEREZ, ZAC.- La administración en-
cabezada por José Humberto Sa-
lazar Contreras, por medio de la 
coordinación de Atención al Migran-
te, ha decidido retomar los lazos con 
Federaciones de Clubes Zacateca-
nos del Sur de California, con la con-
signa de regresar el programa 2x1 
para obras de infraestructura ne-
cesarias para los jerezanos, así se 
informó en un comunicado.

Rogelio Murillo, titular de la 
Coordinación de Atención al Mi-
grante, dio a conocer que actual-

mente se trabaja con cuatro clu-
bes migrantes, que ya tiene en la 
mira obras para el próximo 2023, 
los cuales son Club Raíces Zaca-
tecanas, Unidos por Lo de Nava, 
Nuevo Amanecer de Tetillas y Club 
la Gavia, quienes están interesa-
dos en obras de carreteras a co-
munidades, así como construc-
ciones de domos. Dicho programa 
se planea que se opere como 
siempre, por cada peso de los mi-
grantes sería un peso del munici-
pio y uno por el estado.

El coordinador de Atención al 
Migrante adelantó algunas obras 

que se tiene como prioridad, los 
domos de la comunidad Lo de 
Nava y colonia Magisterial 1. Asi-
mismo, dijo que como muestra 
de los resultados de la gestiones, 
se encuentra el comedor y salón 
de usos múltiples en Lo de Nava 
que está próximo a realizarse y 
el vehículo donado para el Cen-
tro de Atención Múltiple número 
3 “María Montessori”. También 
reveló que se tuvieron varios 
acercamientos con el titular de 
la Sezami para restablecer este 
programa en el aspecto presu-
puestal para Jerez.

AFECTAN HELADAS 
COSECHAS EN 
EL MINERAL

ECODIARIO

JEREZ, ZAC.- Al encabezar el pro-
tocolo inicial de la 33 Campaña de 
Cirugías de Cataratas y Pterigiones 
organizada por el Club de Leones 
Jerez Ramón López Velarde, como 
parte del Programa de Prevención 
de la Ceguera que impulsa el orga-
nismo social a nivel distrital, el al-
calde José Humberto Salazar Con-
treras expresó su convencimiento 
de que cuando se unen voluntades, 
se obtienen resultados, como los 
que se palpan en Jerez a través de 
este programa.

El alcalde externó su orgullo 

de tener en Jerez médicos de re-
conocida capacidad y reconoció 
el esfuerzo y la iniciativa de quie-
nes conforman el Club de Leones 
Jerez Ramón López Velarde, de 
acuerdo con información oficial.

La oftalmóloga Mary López Vi-
toláss recordó que la catarata es 
una enfermedad discapacitante, 
que, para quien la tiene, represen-
ta una carga para su familia y de-
bido a que existen muchas perso-
nas que no tienen los recursos 
suficientes para una cirugía, el club 
se ha dado a la tarea de buscar 
gente valiosa como los médicos 
cirujanos que brindan su ayuda 

sin recibir nada a cambio.
Roberto Córdova Ovalle agra-

deció de parte de la presidenta 
del DIF estatal Sara Hernández 
de Monreal y señaló que desde 
que se presentó el proyecto, dio 
luz verde para que se pudiera apo-
yar a este grupo de personas.

La presidenta del club anfitrión, 
Lilia Rodríguez, dio la bienvenida 
a quienes con motivo de estas jor-
nadas se encuentran en Jerez; dijo 
que es una meta que poco a poco 
se ha alcanzado, con la perseve-
rancia y compromiso de los leo-
nes, pues es de vital importancia 
devolver la visión  a la gente.

TEXTO Y FOTO: CECILIA PALACIOS 

FRESNILLO, ZAC.- El titular de la 
Dirección de Desarrollo Agrope-
cuario, Rafael Covarrubias, decla-
ró que 60 por ciento de las más 
de 1 mil 011 hectáreas de tempo-
ral se sembraron a destiempo.

Aceptó que por las inclemen-
cias del tiempo no fue la cosecha 
que se esperaba, debido a que se 
pudo observar a productores en 
varias regiones que seguían con 
la siembra en agosto. 

Por lo anterior, llevan estable-
cidos cerca de 50 a 60 días de cul-
tivos y se requieren tres meses 
para establecer la producción, por 

lo que aún falta más tiempo para 
obtener cosecha. 

Aunado a esta situación, el fun-
cionario municipal declaró que se 
enfrentan a varias heladas tem-
pranas, por ello se ha mermado 
aún más la producción. 

En varias de las comunidades 
de Fresnillo, los agricultores han 
referido que la falta de lluvias es 
otro de los factores que afectan la 
producción de siembra y cosecha. 

Debido a lo anterior, coincidie-
ron en que esperan el apoyo de 
autoridades municipales y esta-
tales para contar con opciones 
que les ayuden a enfrentar el pa-
norama que viven.

SOLICITAN FRESNILLENSES 
LUMINARIAS EN CENTRO DE 
DESARROLLO COMUNITARIO
TEXTO Y FOTO: CECILIA PALACIOS 

FRESNILLO, ZAC.- Vecinos cerca-
nos al Centro de Desarrollo Comu-
nitario, de la colonia Obrera, soli-
citaron al presidente municipal 
apoyo con la instalación eléctrica, 
pues afirmaron que actualmente 
no cuentan con el servicio.

Los afectados detallaron que 
les preocupa el cambio de horario, 
debido a que oscurece más tem-

prano y se dejan de realizar acti-
vidades al interior del inmueble. 

Fue durante la inauguración 
de las calles cercanas, que los po-
bladores se acercaron al alcalde 
Saúl Monreal Ávila para solicitar 
se arregle dicha área. 

Por su parte, el edil municipal 
aseguró que pedirá a la Dirección 
de Servicios Públicos que se haga 
cargo y se atienda el problema 
que afecta a todos los asistentes.
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PIERDE MUJER CONTROL DE SU VEHÍCULO Y CHOCA 

PRIVAN DE 
LA LIBERTAD 
A 7 PERSONAS 
EN FRESNILLO

FATAL ACCIDENTE COBRA LA 
VIDA DE 3 JÓVENES ESTUDIANTES

VUELCA VEHÍCULO EN EL MINERAL

FRESNILLO, ZAC.- Durante las pri-
meras horas de este jueves, en 
dos hechos distintos, se reportó 
la privación ilegal de la libertad de 
siete personas en las colonias 
Francisco Villa y Emiliano Zapata.

El primer hecho se registró en 
la calle Joaquín Arrieta, de la colo-
nia Francisco Villa, donde dos mu-
jeres y tres hombres fueron pri-
vados de la libertad.

En dicho punto, los vecinos re-
portaron detonaciones de arma 
de fuego contra una vivienda y 

ECODIARIO tiempo después corporaciones de 
seguridad acordonaron el área.

En un panorama similar, se sus-
citó el segundo hecho en la calle 
División del Norte, de la colonia 
Emiliano Zapata, se informó de un 
fuerte dispositivo luego de que dos 
hombres fueron sacados de sus 
viviendas con violencia.

En esa área se registró un ope-
rativo por elementos castrenses, 
estatales y Policías de Investigación 
(PDI), sin que hasta el cierre de esta 
edición se tengan datos de la ubica-
ción de las víctimas en ambos he-
chos ni reporte oficial de seguridad.

ZACATECAS, ZAC.- La conductora 
de un automóvil compacto perdió 
el control del vehículo y terminó 
impactándose contra un muro. 

Paramédicos y rescatistas de 
la Coordinación Estatal de Protec-
ción Civil (CEPC) atendieron un ac-
cidente de trafico tipo choque, con-
tra objeto fijo, en hechos que 
ocurrieron sobre la Calzada Soli-

ECODIARIO daridad, en el acceso inferior a la 
altura de la Glorieta Pedro Coronel 
en Guadalupe.

Al llegar a la ubicación fue lo-
calizado un vehículo de la marca 
Volkswagen, tipo Jetta, color blan-
co, con placas de circulación del 
estado de Zacatecas, en el cual 
viajaban tres tripulantes del sexo 
femenino quienes no fueron iden-
tificadas y que no presentaron 
lesiones.

El automóvil se impactó de lle-
no sobre su costado derecho con-
tra el muro de contención del puen-
te quedando severamente dañado, 
por lo que fue necesario que el per-
sonal de Protección Civil realizara 
maniobras para retirar aceite del 
rodamiento asfaltico.

Agentes de la Policía Municipal, 
así como de la Dirección de Policía 
de Seguridad Vial iniciaron los pri-
meros peritajes del accidente.

TRANCOSO, ZAC.- Tres jóvenes 
murieron y cuatro más resultaron 
lesionados, tras sufrir un acciden-
te automovilístico, ocurrido sobre 
la carretera estatal 175. 

Personal de bomberos, para-
médicos y rescatistas de la Coor-
dinación Estatal de Protección Civil 
(CEPC) atendieron un llamado del 
Sistema de Emergencias 911, para 
auxiliar en un accidente de tránsito 
tipo choque, contra objeto fijo. 

El lamentable saldo fue de tres 
estudiantes muertas, y cuatro 
más lesionadas. 

Los hechos ocurrieron al me-

ECODIARIO diodía de este jueves, en la carre-
tera estatal 175, a la altura del tra-
mo Tacoaleche, en Guadalupe.

El personal de los servicios de 
urgencias médicas localizaron en 
el lugar una camioneta de la marca 
Ford tipo Sport Track, de color blan-
co, con placas de circulación del 
estado de Zacatecas, en donde 
viajaban siete jóvenes mujeres, de 
15 años de edad cada una ellas, y 
estudiantes de primer semestre 
de una escuela preparatoria de la 
zona en donde ocurrió el percance.

Los paramédicos atendieron a 
cuatro de las tripulantes y las tras-
ladaron a recibir atención médica.

El reporte preliminar de los bom-

beros y paramédicos señaló que el 
exceso de velocidad y la falta de 
pericia al manejar ocasionaron que 
el vehículo tipo Pick Up se saliera 
del camino para impactarse de lle-
no contra el muro de un inmueble 
con los lamentables resultados.

Personal de Protección Civil del 
municipio de Guadalupe, de la Poli-
cía Municipal, así como peritos de 
la Dirección de Policía de Seguridad 
Vial, agentes del Ministerio Público 
(MP) y de la Policía de Investigación 
(PDI) del área de Delitos Culposos 
acudieron al lugar del accidente para 
iniciar con la carpeta de investiga-
ción correspondiente y establecer 
las causas reales del accidente.

FRESNILLO, ZAC.- Una mujer ter-
minó su viaje con una volcadura, 
a un costado del puente vehicular, 
ubicado en la carretera salida a 
Zacatecas hacia Fresnillo.

La situación fue reportada la 
mañana de este jueves, luego de 
que la mujer perdió el control de 
la unidad en la que viajaba por lo 
que su automóvil quedó con las 
llantas recostadas al lado derecho.

La mujer fue identificada como 
Evelia, directora de Catastro, quien 
se negó a recibir atención médica 
luego de que paramédicos de Cruz 
Roja Mexicana llegaron al lugar.

La afectada viajaba en un mini 
Cooper amarillo, que terminó con 
daños en la parte frontal de la 
unidad motriz.

ECODIARIO
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HAZ CLICK AQUÍ              
PARA VER MÁS 
INFORMACIÓN 

DERROTA 
TUZOS DE 
LA UAZ AL 
TAMPICO 
MADERO
ECODIARIO

ZACATECAS, ZAC.- La tarde de este 
jueves, se disputó la Final de Aper-
tura en la Liga Premier entre los 
Tuzos de la Universidad Autónoma 
de Zacatecas (UAZ) y el Club De-
portivo y Social Tampico Madero.

El triunfo se quedó en casa 
en el estadio Carlos Vega al ven-

cer los Tuzos de la UAZ 3-1 al 
Tampico Madero.

Los encargados de anotar los 
goles que dieron el triunfo fueron 
Yair Aguilar, Denilson Villa y Arman-
do Bernal.

El rector de la Máxima Casa de 
Estudios, Rubén Ibarra asistió al 
partido y expresó su emoción por 
el triunfo de los Tuzos.

CONQUISTA ZACATECAS 
ORO Y BRONCE EN 
CAMPEONATO DE BOXEO

ZACATECAS, ZAC.- El Estado con-
quistó medallas de oro y bronce 
en el Campeonato Nacional Junior 
de Boxeo, con las figuras de Mi-
guel Martínez y Angélica Gámez 
respectivamente.

ECODIARIO Dentro de la división de peso 
medio (70-75 kilogramos) los ho-
nores correspondieron a Miguel 
Martínez, al derrotar por decisión 
unánime a Williams Flores de 
Coahuila, que tuvo que confor-
marse con la plata, en tanto que 
la de bronce la compartieron Ma-

nuel Ramírez de Veracruz y Carlos 
González, de Chihuahua, de acuer-
do con un comunicado.

Angélica Gámez de Zacate-
cas, por su parte, en peso gallo 
ligero femenino (50-52 kilogra-
mos), también se colgó medalla 
de bronce.

https://drive.google.com/file/d/1CBEf4I4OBFmwi5YnMBUNXdyC2BV_61oJ/view?usp=sharing


         ecodiariozacatecas       NACIONAL         13Viernes 11 de Noviembre de 2022

APOYAN GOBERNADORES 
REFORMA ELECTORAL 
DE AMLO

CIUDAD DE MÉXICO.- Legisladores 
de oposición, más que morenis-
tas, oficializaron el desplegado 
apoyo al presidente de la Junta de 
Coordinación Política (Jucopo) del 
Senado, Ricardo Monreal Ávila, 
ante los ataques que ha recibido 
en los últimos días por parte de la 
gobernadora de Campeche, La-
yda Sansores.

En la declaración, que suscri-
bieron, los legisladores rechazaron 
las agresiones contra integrantes 
de la Cámara de Senadores, órga-
no en el que se representa la plu-
ralidad de la nación.

Entre los firmantes se encuen-
tra el presidente de la Mesa Di-
rectiva del Senado, Alejandro Ar-
menta Mier, y los coordinadores 
parlamentarios del PRI, Miguel Án-
gel Osorio Chong; del PRD, Miguel 
Ángel Mancera; del Partido Verde, 
Manuel Velazco y de Movimiento 
Ciudadano, Clemente Castañeda.

De Morena, firmaron 38 legis-
ladores afines a Monreal, 14 del 
PAN, 12 del PRI, 12 de Movimien-
to Ciudadano, cinco del Partido 
Verde, tres del PRD y cuatro del 
Grupo Plural.

ECODIARIO RESPALDAN SENADORES 
A RICARDO MONREAL TRAS 
ATAQUES DE LAYDA SANSORES

CIUDAD DE MÉXICO.- Claudia 
Sheinbaum, jefa de Gobierno de 
la CDMX, y los gobernadores ema-
nados de Morena, entre ellos, el 
mandatario zacatecano David 
Monreal Ávila, ratificaron su res-
paldo a la reforma electoral im-
pulsada por el presidente, Andrés 
Manuel López Obrador. 

A través de un comunicado 
oficial, lanzaron un desplegado 
para respaldar la reforma elec-
toral del presidente Andrés Ma-

ECODIARIO nuel López Obrador.
“Las y los gobernadores y la 

jefa de Gobierno de la Ciudad de 
México que somos parte de la 
cuarta transformación de la vida 
pública de México manifestamos 
nuestro apoyo a la iniciativa de 
reforma electoral que propone el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador para fortalecer nuestra 
democracia con una mayor par-
ticipación del pueblo y reducir los 
altos costos de los procesos elec-
torales para que sean destinados 
al bienestar social”.

CONFIRMAN 9 MUERTOS EN ATAQUE 
ARMADO EN BAR DE GUANAJUATO

GUANAJUATO.- Subió a nueve el 
número de muertos tras el ataque 
en el bar Lexus de Apaseo el Alto, 
en Guanajuato. 

La mañana de este jueves, a 
través de un comunicado, el Go-
bierno Municipal confirmó la 
muerte de cinco hombres y cua-
tro mujeres en el lugar. Además, 
la agresión dejó dos mujeres hos-
pitalizadas, quienes se reportan 
estables. 

La administración municipal 
de Apaseo el Alto indicó que la ba-
lacera se registró a las 9 de la no-
che del miércoles.

ECODIARIO

CONFIRMA GOBIERNO DE MÉXICO, DESARTICULACIÓN 
DE BANDAS DELICTIVAS EN ZACATECAS

CIUDAD DE MÉXICO. - EN LA CONFERENCIA MAÑANERA EL SUBSECRETARIO DE SE-
GURIDAD Y PROTECCIÓN CIUDADANA, RICARDO MEJÍA, INFORMÓ QUE LAS FUERZAS 
DE SEGURIDAD LOGRARON DESARTICULAR BANDAS DELICTIVAS Y GENERADORAS 
DE VIOLENCIA EN EL MUNICIPIO DE JEREZ Y FRESNILLO, INCLUSO INFORMÓ SOBRE LA 
LIBERACIÓN DE PERSONAS QUE HABÍAN SIDO PRIVADAS DE SU LIBERTAD, DEBILITAN-
DO LAS ESTRUCTURAS CRIMINALES QUE OPERAN EN LA ENTIDAD.
ECODIARIO
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Ignorantia juris non excusat

RETAZOS DE CIENCIAS FORENSES

Robo de vehículos

NICOLÁS 
PINEDO

En el robo de vehículo van a inter-
venir por lo menos la especiali-
dad de Lofoscopía, Valuación e 
Identificación de vehículos, en 

cualquiera de sus modalidades el robo 
siempre afectará de forma directa nues-
tro patrimonio, por ello es importante 
conocer el estatus en el que se encuen-
tra nuestro asunto del robo ante la au-
toridad correspondiente, en este senti-
do se consideran tres supuestos que 
son: Los vehículos que están asegura-
dos y si se denunció el robo, los que no 
están asegurados y se denunció el robo 
y finalmente los que no están asegura-
dos y tampoco se denuncia el robo ante 
el Ministerio Público.

En el primer supuesto (Vehículo ase-
gurado), una vez que le roban a usted 
su vehículo, tendrá que hacer la denun-
cia correspondiente en la unidad de 
robos de la fiscalía, ya con la denuncia 
en mano se entrega y avisa a su ase-
guradora, la Oficina Coordinadora de 
Riesgos Asegurados (OCRA), es una 
agrupación de seguros para vehículos, 
a la que pertenecen casi el cien por 
ciento de las diferentes aseguradoras 
de nuestro país, por ello a nivel Nacio-
nal cuenta con un grupo de peritos iden-

tificadores de vehículos, cuyo objetivo 
es buscar en las fiscalías, corralones y 
depósitos de servicio de grúas, los ve-
hículos recuperados por las diferentes 
corporaciones, la aseguradora tiene 
más o menos un mes para cubrir el 
pago del vehículo, para ello se entrega 
la documentación y la propiedad pasa 
a manos de la aseguradora y es a tra-
vés de sus peritos que se dan a la tarea 
de buscar en todo el País en los lugares 
de depósito ya mencionados, una vez 
localizado y recuperado puede ser que, 
o lo subasten en grupo o de manera 
individual para recuperar el pago hecho 
al cliente.

En el segundo supuesto, no existe 
el pago al afectado y serán los policías 
que a través de su investigación o ase-
guramientos, logren dar con el vehi-
culó que también será analizado por 
peritos de la fiscalía y con los datos 
que se aportaron al momento de la 
denuncia, se busca y avisa al propie-
tario para que presente su documen-
tación necesaria que acredite la pro-
piedad una vez que se cumple con 
este requisito el vehículo es entregado 
en las condiciones que fue localizado.

En el tercer supuesto en vista de 

que no existe denuncia y tampoco 
estaba asegurado, con el número de 
serie se busca en los diferentes sis-
temas de datos de robo de vehículos 
a nivel Nacional y es obvio que no se 
contará con ningún dato ni propieta-
rio a quien pueda ser entregado o no-
tificado, motivo por el cual ese vehí-
culo será dejado a resguardo en algún 
depósito de las fiscalías.

Es necesario mencionar, que mu-
chas veces no se denuncia el robo 
del vehículo por múltiples factores 
entre ellos las amenazas, secuestro 
entre otras, estos vehículos las fisca-
lías no pueden ni deben disponer de 
ellos puesto que no les pertenecen.

No hay peor ciego a aquel que no 
quiere ver.

La construcción de la democracia 
en nuestra historia ha avanzado 
a la par de nuestras instituciones 
proyectadas y edificadas por 

personas de pensamiento y acción ge-
nerosa que han influido en la construc-
ción de un país soberano, ello ha dado 
como resultado que exista la democra-
cia electoral en la que el derecho al su-
fragio universal sea ejercido de mane-
ra efectiva.

En el reformismo electoral de nues-
tro país tuvo una gran evolución a 
partir del en la segunda mitad del si-
glo 20, en 1977 con la promulgación 
de la Ley de Organizaciones Políticas 
y Procesos Electorales que tuvo como 
objetivo: Permitir el ingreso a la vida 
institucional de fuerzas políticas "no 
incluidas" y propiciar su representa-
ción en los órganos legislativos, con 
ello se detonaron una secuencia de 
cambios legislativos que progresiva-
mente construyeron la estructura 
electoral hasta la fecha. 

En 1990 se emite el Código Fede-
ral de Instituciones y Procedimientos 
Electorales (Cofipe), y la creación del 
Instituto Federal Electoral (IFE), en 

1993 se otorga al IFE atribuciones 
para la organización de su estructura 
y la declaración de validez de las elec-
ciones de diputados y senadores, ex-
pedición de constancias de mayoría 
para los ganadores y establecimien-
to de límites a los gastos de campa-
ña; para 1996 se establece el Tribunal 
Electoral como órgano especializado 
en la materia.

La reforma del 2002 instauró cuo-
tas de género en candidaturas legis-
lativas, no es cosa menor que en 2005 
para regular el voto de los mexicanos 
en el extranjero; el Código Federal de 
Instituciones y Procedimientos Elec-
torales aprobado en 2007 por el Con-
greso de la Unión otorga al IFE 53 
atribuciones nuevas con el objetivo 
de fortalecer la confianza y la credi-
bilidad de la ciudadanía en las elec-
ciones federales.

En 2012 se posibilitó la existencia 
de candidaturas independientes, en 
2014 se publicaron en el Diario Oficial 
de la Federación las reformas cons-
titucionales que posibilitó la creación 
del Instituto Nacional Electoral en sus-
titución del Instituto Federal Electoral.

La propuesta de reforma que ac-
tualmente nos ocupa que considera 
diversas modificaciones a la Consti-
tución debe tener el enfoque de De-
rechos Fundamentales, paridad, aten-
ción de grupos vulnerables, tener en 
cuenta a las necesidades de la de-
mocracia que el país necesita, equi-
librando y propiciando el diálogo y la 
colaboración, entre los puntos medu-
lares destacan:

Creación del Instituto Nacional de 
Elecciones y Consultas Integrado por 
siete consejeros y no por 11 como 
actualmente los tiene el INE, serán 
por elección popular de una lista pro-
puesta por las Cámaras de Diputados 
y Senadores, la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación y el Ejecutivo 
Federal, será bueno cambiar la espe-
cialización, por el multitudinario. 

Maestría en Ciencias Forenses 
y Victimología, perito criminalista, 
asesor forense y amante del 
ciclismo de montaña.

CONTINÚA LEYENDO 
DA CLICK AQUÍ

“La evolución de la democracia hacia una libertad”

EL SENTIDO DEL DERECHO “IN ACTU”

Las reformas electorales, 
la democracia y sus instituciones

ÓSCAR 
CAMPOS

Abogado y librepensador

LAS OPINIONES PLASMADAS EN LAS COLABORACIONES SON RESPONSABILIDAD DE CADA AUTOR, ASÍ COMO SU ESTILO DE ESCRITURA. 
ECODIARIO ZACATECAS SÓLO ES UNA PLATAFORMA DIGITAL PARA DARLAS A CONOCER A SUS LECTORES.

CONTINÚA LEYENDO 
DA CLICK AQUÍ

https://bit.ly/3GoHyx5
https://bit.ly/3NVzu8s
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Un grupo de científicos han analizado el comportamiento de 45 
abejorros situados en una especie de zona de recreación.  Los 
resultados de esta investigación  evidencian por primera vez que 
algunos insectos tienen la capacidad de sentir placer y diversión, 
ya que estos abejorros utilizaron reiteradamente pelotas de 
madera para jugar. Es posible que  experimenten algún tipo de 
estados emocionales positivos, aunque sean rudimentarios.

(bioguia)

INSECTOS
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